

COMUNICADO SOBRE EL CURSO DE VERANO 2014 MÉXICO Y LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL

DÉCIMA. SESIÓN: EL TRATADO DE VERSALLES Y SUS CONSECUENCIAS

POR EL DR. JOSÉ LUIS OROZCO ALCÁNTAR

21 DE AGOSTO DE 2014



(El Dr. José Luis Orozco Alcántar)

El Curso de Verano INEHRM México y la Primera Guerra Mundial concluyó esta tarde con la conferencia impartida por el internacionalista Dr. José Luis Orozco Alcántar, titulada El Tratado de Versalles y sus consecuencias.

El Doctor en Ciencia Política por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, reconocido precursor de la investigación y la reflexión sobre los Estados Unidos, inició su conferencia contextualizando la posición del vecino país del norte frente a la Primera Guerra Mundial, para lo cual explicó algunos de los principios de la política exterior de ese país.

Para complementar ese panorama estadounidense, el conferencista dio una semblanza del presidente Woodrow Wilson, figura principal de ese momento histórico que fue la “Gran Guerra”, para comprender las decisiones y las directrices que siguió ante la conflagración europea. En ese sentido, explicó cómo se organizaron grupos de estudio, sobre todo en Harvard, para discutir cómo hacer frente a la Guerra, es decir, cuál sería la participación de su país en los hechos.

En 1917 empiezan a crearse los primeros centros de estudios estratégicos para entrar en la guerra y para saber operar en la guerra, es decir, sin entrar aún en la guerra ya estaban preparados para ella. También se formó un grupo llamado The Enquirer, otro grupo de estudio y análisis, formado por expertos, académicos y militares para discutir y planear la incursión en la guerra, es decir, se están preparando para ella. Fue un grupo integrado por aproximadamente 150 hombres, entre ellos también juristas y muchos geógrafos. Esos grupos de trabajo produjeron lo que se conoce como el *Libro Negro*, que fue el proyecto de la nueva geografía de Europa.

El hundimiento del buque Lusitania, en 1917, fue el pretexto que utilizó Estados Unidos para entrar a la guerra, pues argumentaron que fue un ataque a una nación neutral, ya que en ese barco viajaban ciudadanos estadounidenses, que murieron.

Tomada la decisión de entrar a la guerra y tras la conclusión de ésta, el Dr. Orozco explicó que el presidente Wilson llegó a Europa, a Francia concretamente, con un propósito bien claro, sobre todo en cuanto a la nueva geografía; esto se puso de manifiesto cuando, concluida la guerra, se dieron a conocer los “Catorce Puntos”, que son 14 párrafos que contienen las ideas claves para organizar a Europa.

Así, concluidos los hechos de armas en noviembre de 1918, al año siguiente, el 28 de junio de 1919, se firmó el Tratado de Versalles en el Palacio de Versalles, en Francia; ese documento explicó el Dr. Orozco, es un tratado general, es decir no fue un documento final, sino un tratado marco, con el que se pactó la paz.

Como resultado de la firma de este documento, el mapa de Europa Oriental quedó totalmente transformado, la víctima principal de ese Tratado fue Alemania pues perdió gran cantidad de territorio, aseguró el conferencista, quien también afirmó que, el mundo cambió de acuerdo al plan de los estadounidenses, y de su presidente Woodrow Wilson